

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lanzeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VII

PALMA DE MALLORCA

Martes 19 de Septiembre de 1916

Núm. 2.274

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

D. Miguel Maura

«Sobre la tumba del sacerdote, que señalan una humilde piedra y una cruz sencilla, no hallamos a la desolada espesa que, suelto el cabello y arrasados en lágrimas los ojos, conmueve con sus lamentos los huesos del difunto marido; pero hallamos a un pueblo que ora silencioso por su padre y su pastor, quien al volar al cielo dejó en el fondo de su alma una fe, un amor y una esperanza» (1).

Estas pinceladas de los buenos tiempos del inolvidable don Miguel son insustituibles para quien quiera representarse la tumba de este ilustre sacerdote.

Si visitáis el Centro Eucarístico, hallaréis en un ángulo del jardín una humilde piedra y una cruz sencilla. Bajo de aquella piedra y a la sombra de aquella cruz descansan los restos mortales de D. Miguel Maura.

No busquéis en torno de allí quien lance un grito de desesperado dolor. En aquel lugar que guarda el cuerpo de un santo y que olean las brisas de un mar tranquilo y embalsaman las flores que se crían para deshojarse al pie del altar, no cabe sino la plegaria silenciosa y resignada de unas almas virtuosas que oran por su padre y su pastor.

Don Miguel fundó el Centro Eucarístico y a las hermanas y señoras que desde allí celan el culto de Jesús Sacramento consagró sus desvelos de sacerdote.

Para ellas escribió *Harmonías* y otro libro de meditaciones: obras ambas de tan suabido valor espiritual y artístico que si se le quiere hallar un término de comparación hay que remontarse a los grandes escritores místicos de nuestro siglo de oro. Para ellas también escribió otro libro el gran maestro de espíritu. Juzgamos que habría sido el definitivo de don Miguel; pero la muerte le sorprendió cuando solamente llevaba escritos algunos capítulos.

No es tarea fácil reseñar la obra que el señor Maura realizó en el Centro. Para comprenderla, siquiera para imaginarla, hay que visitar aquella casa en donde todo está saturado de piedad. Allí se hablarían al corazón aquellos primorosos bordados y aquellos cálices de oro y pedrería consagrados al culto eucarístico, y os edificaría grandemente saber que aquel oro y aquellas sedas y piedras preciosas eran antes joyas con que realzaban su hermosura las piadosas damas que ahora, alejadas del mundo, no piensan sino en que estén bien limpias las ropas del altar y atendidas las vestiduras sagradas, en lavar y moler el trigo y amasar el pan que ha de ser convertido en el Cuerpo de Cristo y en promover la devoción y velar el culto de la Eucaristía.

Aquella casa recibió de don Miguel una esperanza, una fe y un amor; y ahora el agradecimiento vela allí la tumba del piadoso sacerdote y la perfuma con el buen olor de la plegaria.

También el Seminario se acuerda de don Miguel. ¿Cómo olvidar aquella gran figura? No le ha de agradecer solamente la preciosa capilla, joya espléndida del arte cristiano, ni las múltiples e importantes reformas materiales de que fue objeto durante su fructuoso rectorado. Esto que se ve y se palpa, con ser tanto y tan valioso, es lo menos de cuanto hizo don Miguel Maura por su querido Seminario. La labor de este sacerdote en aquella casa hay que buscarla en la formación espiritual y científica de esas generaciones de sacerdotes que tuvieron la suerte de ser dirigidos por don Miguel.

El Sr. Maura, que por sus grandes talentos y raras virtudes pudo renunciar a diferentes veces el báculo de obispo que se le ofrecía, empleó todos sus esfuerzos en hacer de cada seminarista un sacerdote virtuoso e ilustrado. Los que están convencidos de las recomendables cualidades del clero mallorquín reconoceréis sin duda que son debidas en gran parte al influjo bienhechor de don Miguel Maura cuyas virtudes y ejemplos confortaban y enardecían.

Don Miguel dejó en el Seminario una fe, un amor y una esperanza; por esto los seminaristas y los sacerdotes ruegan agradecidos por el alma de su bienhechor.

Y Mallorca entera no recibió tal vez la influencia benéfica del apostolado de don Miguel? El fué notabilísimo orador sagrado. Nosotros no le conocimos sino en el caso de su vida y sin embargo pudimos apreciar toda la verdad de aquella afirmación que muchos años atrás había hecho el insigne Quadrado hablando del entonces novel predicador: «su lenguaje es digno de comparecer en los Juegos Florales y el fondo de sus discursos digno del primer pulpito cristiano».

Y no se crea que don Miguel predicaba solamente en las solemnidades de la Catedral y en las primeras iglesias de Palma. Con un crucifijo en la mano recorría los pueblos y aldeas de Mallorca y nosotros hemos oído ponderar el fruto

consolador que recogía el buen sacerdote en aquellas misiones.

¿Y qué decir de don Miguel periodista? Ya tenemos catalogados algunos centenares de sus artículos por sí nos decidimos a su reimpresión. Son artículos que ya por su fuerza apologética, ya por su valor literario y siempre por su rara originalidad colocan al señor Maura entre los primeros periodistas españoles.

Don Miguel periodista y orador dejó a los mallorquines una fe, un amor y una esperanza. Justo es que nos acordemos de este varón que, aunque por un inconcebible descuido no figura en la galería de nuestros ilustres, es sin disputa algu-

na uno de los que más honran y han beneficiado a Mallorca.

Hoy es el primer aniversario de la muerte de don Miguel. Descanse en paz el sabio y virtuosísimo sacerdote.

Juan Rotger, Pbro.

no uno de los que más honran y han beneficiado a Mallorca.

Hoy es el primer aniversario de la muerte de don Miguel. Descanse en paz el sabio y virtuosísimo sacerdote.

Juan Rotger, Pbro.

Sección informativa

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Ayer, a las 12:15, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento.

Preside el señor Alcalde, y asisten a la sesión los concejales señores Oliver y Xamena, Alorda, Trián, Villalonga, Carbanel, Barrera, Solá, Suau, Moner, Bibioni, Carrió, Aguiló y Valenti, Aguiló y Bonnin, Obrador, Quetglas, Espases, Rover, Coll, Salom, Bestard, Barceló, Valenti y Mas.

Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Sentimiento

A propuesta del Sr. Alorda, se acuerda hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del dramaturgo don José Echegaray.

Orden del día: El alumbrado público

Se aprueban buen número de dictámenes que figuraban en la orden del día, entre los cuales figura uno confiriendo a don Antonio Reynés la representación del Ayuntamiento en el Congreso dental próximo a celebrarse en Bilbao.

Se discute ampliamente un dictamen de Alumbrado proponiendo que el alumbrado público se apague a las once. El señor Coll entiende que el alumbrado debería apagarse a las diez y media. Después de larga discusión, se acuerda que el dictamen vuelva a la Comisión.

La Escuela Graduada

Léese el siguiente dictamen de la Comisión especial de la Escuela Graduada.

«Excmo. Sr.

La Comisión nombrada por acuerdo de V. E. en 11 del mes en curso, para que con la urgencia posible proceda a la reorganización del personal docente y subalterno de la «Escuela Graduada de Levante», al objeto de que aquélla sin dilación pueda reanudar las clases en las fechas normales, para que la enseñanza sea debidamente atendida conforme procede, en cumplimiento de lo dispuesto por V. E. y después de un detenido estudio de los antecedentes que ha dado lugar a la reorganización de la referida escuela, animada la Comisión informante del vivo deseo de interpretar las justas aspiraciones de esa Corporación Municipal, resolvió nombrar del seno de aquélla una ponencia, la que con la actividad que exige el cumplimiento del propósito de que las clases de carácter oficial establecidas por el Gobierno en dicho centro docente puedan reanudar el día primero del mes próximo venidero, cuya fecha se abre la mayoría de los establecimientos del Estado para inaugurar sus respectivas enseñanzas, ha informado de, y su entender, para que la Escuela Nacional Graduada pueda en la citada fecha funcionar debidamente, y sin perjuicio de proseguir la Comisión en el estudio de la reorganización de las clases de enseñanza especial de creación voluntaria del Ayuntamiento que esta Corporación considere conveniente implantar en el edificio que ocupa dicha escuela, previos los trámites legales, se proceda a dotar a ésta del personal necesario para el completo funcionamiento de la misma, en cumplimiento de los compromisos contraídos con el Ministerio de Instrucción pública, al obtener la graduación de esta Escuela nacional; a cuyo fin indicó la ponencia ser conveniente que la Comisión sometiera a la sanción de V. E. los siguientes extremos:

1.º La Escuela Nacional Graduada de Levante, bajo la dirección del maestro don Bartolomé Terrades y Mir, nombrado para estas funciones por el Estado en uso de sus facultades, y auxiliado de los maestros de sección cuyo nombramiento interino compete al Ayuntamiento, inaugurará las clases de la Escuela Nacional de Levante el día 1.º de octubre próximo venidero, en el local edificado ex profeso por el Municipio mediante subvención del Estado, para dedicarlo precisamente a este objeto.

2.º A fin de que la Corporación municipal pueda hacer los nombramientos de los maestros auxiliares mediante concurso libre entre todos los que reúnan requisitos legales, y sin que esta medida pueda entenderse en menoscabo del crédito profesional de los actuales maestros, por cuyos servicios la Corporación queda altamente satisfecha, se propone que el día 30 del mes en curso, cesen, por declararse caducados sus nombramientos, todos los maestros, auxiliares y profesores especiales, como igualmente todo el personal subalterno que ejerce cargo en dicho centro, no sólo los de nombramiento de esta Corporación sino que también los que hubiesen sido nombrados por el Director señor Terrades.

3.º Se estima indispensable para el funcionamiento de la referida Escuela nacional, que se proceda al nombramiento interino de cuatro maestros auxiliares de Sección, y de una maestra para la Sección Proebeliana, cuyas plazas se proveerán por concurso de méritos, mediante propuesta del Director a esta Comisión, la que resolverá teniendo en cuenta los títulos y méritos alegados, y sometiendo su dictamen a la sanción del Ayuntamiento.

Dicho concurso, al que podrán concurrir cuantos posean título que acredite su aptitud para dicho cargo, empezará mañana martes, día 19 del mes en curso y terminará el sábado día 23 del mes actual a las 12 de su mañana, durante cuyo plazo podrán presentar sus solicitudes y demás documentos que estimen procedentes, los que concurrirán a dicho concurso.

Dichas plazas: las de cuatro maestros auxiliares y la de la maestra de la Sección Proebeliana, disfrutarán cada una del haber anual de 950 pesetas y tendrán el carácter de interin hasta tanto que el Gobierno pueda atender a su sostenimiento en los presupuestos del Estado.

El Director don Bartolomé Terrades continuará disfrutando de la gratificación de 500 pesetas anuales que el efecto indicado figuran consignadas en presupuesto.

Y estando en un todo conforme la Comisión informante con los extremos propuestos por la ponencia designada el efecto, ha resuelto someterlos a la aprobación de V. E. a efectos procedentes.

Este es el parecer de la Comisión. V. E. no obstante, como siempre, resolverá lo que estime más procedente.

Palma, 18 de Septiembre de 1916.

El Sr. Suau hace uso de la palabra anunciando que, como vocal de la Comisión, dará algunas explicaciones. Indica que la Ponencia designada por la Comisión entendió que lo mejor era llevar a cabo amplia reorganización, al objeto de que no se pudiese suponer que había preferencia por unos o por otros, y añade que por esto se ha dejado al maestro que nombró el Estado, y que entiende no se puede ni intentar discutir si ha de estar o no en la Escuela, y se propone declarar caducados todos los demás nombramientos. Manifiesta que los nombramientos de Maestros de sección ha de hacerlos y los ha de sufragar el Estado, si bien agrega que, como el Estado no se ha encargado aun de ellos, el Ayuntamiento puede hacer la designación. Indica que, como la Comisión deseaba que la Escuela se abriera el 1.º de Octubre, se ha ido al concurso para que a él puedan presentarse todos los maestros con título. Añade que, para los auxiliares, se ha designado el sueldo de 950 pesetas, que, debido al descuento, es más beneficioso que el de 1.000 de que gozaban antes. Termina diciendo que la Comisión no se ha ocupado en el asunto referente a las demás clases de la Escuela, que deja a la decisión del Ayuntamiento, si bien agrega que es mejor hacer los nombramientos por concurso u oposición que libremente.

El señor Barceló le contesta, diciendo que le ha sorprendido el dictamen de la Comisión aceptando la propuesta de la ponencia. No se explica la premura con que se pretende dejar cesantes a los cuatro auxiliares de la escuela nacional graduada, cuando se ha ido dilatando durante varios meses la resolución de este asunto y ahora se quiere hacer un concurso a toda prisa para hacer los nombramientos antes del 1.º de Octubre, un concurso que entiende no ofrece ninguna garantía, pues no se exige más que el título de maestro. «Si los que desempeñan actualmente el cargo lo ostentan—pregunta—, ¿a qué viene ese concurso?». «Se ha dicho—añade—que, al obrar así, la Comisión se propone ahuyentar todo recelo. Buena manera de ahuyentar recelos es ésto! No parece sino que, en habiendo conseguido mantener al Director en su puesto, ya no hay más derecho que respetar allí dentro. Se ha seguido una información para depurar y averiguar la causa del desorden que reinaba en la Escuela. Y aparece que la culpa de todo está en la Dirección; pues bien, en vista de ello no se le ocurre a la Comisión otra cosa que reintegrar al Director y echar a la calle a aquellos contra los cuales nada resulta». Dice también que no parece sino que se quiere escarmentar a los que depusieron en la información contra el Director. «Si hubieran caído y encubierto los abusos—agrega—hoy estarían en su puesto; pero tuvieron el civismo de intentar el remedio, pues a barrerlos a todos». Sigue diciendo que le parece arbitrario este proceder y un mal ejemplo, por en-

tender que el inocente es el único que sale castigado. Protesta, y se reserva combatirlo por todos los medios.

El señor Suau dice que le ha sorprendido la oposición del Sr. Barceló, doblemente habiendo éste expresado, en el seno de la Comisión, la necesidad de abrir las clases en 1.º de Octubre. Niega que haya arbitrariedad alguna en la reorganización que se propone. Niega que el Sr. Terrades quede, con el dictamen, victorioso, y dice que para él no hace el Ayuntamiento más que atenerse a un fallo gubernativo, admitido por el Concejo, que le deja en su puesto. Niega que con la reorganización propuesta se castigue a los que declararon en contra del Sr. Terrades, e indica que tres de los auxiliares, especialmente, fueron defensores decididos del señor Terrades. Termina manifestando que si el expediente sobre la Escuela Graduada no se falló en el sentido que deseaban el señor Barceló y sus compañeros de Comisión, fúe por falta de civismo de los que fueron a declarar.

El señor Barceló vuelve a hablar, diciendo que la prisa del concurso no está justificada. «Se pueden abrir las clases—añade—sin decretar cesantía alguna». Insiste en que el concurso no ofrece garantía, pues, según añade, no se exige más que el título, que ya tienen los actuales auxiliares, y unos méritos en general, sin decir cuáles ni señalar orden de preferencia. «Es además ilegal—agrega—porque entiendo que la Corporación puede a su arbitrio, suprimir los empleos que crea. En este caso cesan los empleados que lo desempeñaban. Pero dejar cesantes a unos empleados a capricho, sin que hayan cometido falta alguna, para poner a otros en su lugar, esto, a mi entender, es ilegal».

El señor Villalonga pregunta si tan bien se quita al Director de la Escuela. El señor Suau contesta que no se podía hacer por estar al frente de la Escuela nombrado por el Estado.

El señor Aguiló y Valenti hace suyas las manifestaciones del señor Barceló. Entiende que la Comisión podía obrar libremente sin decretar cesantías.

El señor Obrador dice que del expediente no resultó cargo alguno contra nadie. Manifiesta que se arriesga de haber dado su voto al señor Barón de Pinopar para suspender el personal y cerrar la Escuela. Termina diciendo que hay, en este asunto, una mano negra, la misma, según él, que mató la Institución libre de enseñanza que creó don Alejandro Rosselló.

Pasado a votación el dictamen, queda éste aprobado por 20 votos contra 3. Han votado en contra los señores Aguiló y Valenti, Barceló y Carrió. Durante la votación ha salido del salón el señor Aguiló y Bonnin.

Otros asuntos

El señor Obrador pide se acuerde felicitar al Ministro de Estado por la reclamación presentada al Gobierno alemán contra el torpedeamiento del vapor «Luis Vives», y al señor Maura por su discurso de Beranga. El señor Barceló se opone a ello, por entender que el Ayuntamiento es sólo administrativo. El señor Alcalde corta la discusión, diciendo que el Ayuntamiento no podía tomar dichos acuerdos por no ser de su incumbencia.

El señor Suau pide que en el Matadero se hagan abrir los cerdos en canal.

El mismo concejal se ocupa en el asunto de las aguas, encareciendo la pronta adquisición de los molinos que hay en la acequia de la Fuente de la Villa; se ocupa en el proyecto del señor Garau, elogiándolo; y pide una reunión de la Comisión de aguas. El señor Alcalde ofrece convocarla para dentro de breves días.

El señor Barceló, en nombre del señor Llopart y en el propio, se interesa por el plano de reforma interior, diciendo que, si bien se manifestó que el plano estaba terminado, éste no ha aparecido por la Casa Consistorial. El señor Suau le contesta que el plano está terminado, teniendo el señor Arquitecto en su domicilio; y aprovecha la ocasión para decir que el plano en cuestión no se hizo a horas de oficina ni ayudaron al arquitecto en su trabajo otros empleados municipales.

El señor Alorda pide la desaparición de unos *parteres* construidos sobre la acera del paseo de Sagrera. Entiende que constituyen un estorbo para el tránsito público.

El señor Obrador encarece se gestione el pronto traslado de los centros de segunda enseñanza a los nuevos edificios.

El señor Bestard denuncia cierta obra fraudulenta que se realiza en el caserío de La Vileta.

El señor Aguiló y Bonnin pide se felici-

Ofrecido por la **Crème Simon**
Casa de la **Crème Simon**
de París, a su distinguida Clientela Española.

En lo sucesivo, cada uno de sus acreditados Productos para el Tocado, contendrá un Vale que dará derecho gratis a un valioso regalo.

Fíjese en el Aviso impreso en el Vale que acompaña a cada artículo y exija la Marcha siguiente:

Para evitar imitaciones, comprábase siempre el los Productos y los Vales que los acompañan, lleven el distintivo estampado a continuación:

Producto legítimo con VALE, especial para España para un REGALO precioso.

CUANDO QUIERA VD. COMPRAR...
artículos domésticos verdaderamente baratos, dirijase al
BAZAR DE G. BUADES, Colón, 33, Palma
donde encontrarán un espléndido surtido de
BATERIA DE COCINA DE TODA CLASE Y MARCAS
CRISTALERIA DE LO MAS FINO A LO CORRIENTE
COZA, PORCELANA, ESMALTES, ALUMINIO, NIQUEL Y TODA
CLASE DE OBJETOS PARA REGALOS, PRACTICOS
FINOS Y MUY REDUCIDOS DE PRECIO
PRECIO FIJO :: :: :: Se regala el CUPÓN POSITIVO

cite al señor Zornoza por sus trabajos encaminados a conseguir la mejora de la red telefónica, y se solicite de la Superioridad la autorización necesaria para que dicho funcionamiento pueda quedarse aquí, en comisión, hasta después de acabadas sus gestiones sobre la citada red telefónica.

Y se levanta la sesión, siendo las dos de la tarde.

La Fiesta de la Raza
Hemos recibido las siguientes líneas: «Desde hace varios años el día 12 de Octubre se celebra en todos los países iberoamericanos la «Fiesta de la Raza». El año pasado se extendió notablemente y en muchas ciudades españolas se celebró con solemnidad.

A tan patriótica fiesta, que en estos tiempos tiene la más trascendente significación, no podía faltar la cooperación de Palma y de Mallorca, donde tantos intereses hispanoamericanos tienen un poderoso arraigo. A este fin se celebró una reunión de distintas personas que desean que Palma figure en dicha manifestación de confraternidad, y después de un cambio de impresiones se acordó conceder toda la confianza de los presentes a los señores don Benito Pons y Fábregas y don Francisco Castaño para que cuiden de organizar lo que sea más favorable al deseo de los reunidos.

Parece que se trata de celebrar un acto público al que serán invitadas las autoridades y los consules de las naciones americanas y en el que usarán de la palabra distinguidas personalidades.

Incendio en Manacor
Se ha declarado un incendio en la casa número 6 de la calle de Servera, que habita, en Manacor, don Juan Oliver Pascual. El voraz elemento tomó, desde un principio, grandes proporciones.

El fuego derrumbó el techo del piso superior, causando, además, otros desperfectos en la finca y destruyendo varias cantidades de trigo, cebada, avena, habas e higos pasos, como igualmente una cama, una cómoda y varios otros muebles.

Créese que el hecho fué casual. Las pérdidas materiales se calculan en unas mil pesetas.

De Génova
Con la celebración del Triduo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial, se ha dado fin en este suburbio a las fiestas religiosas que todos los años acostumbran verificarse durante el verano, estando muy concurridas, especialmente la Comunión y procesión de reserva en el último día.

Los sermones, pronunciados por el Padre Pascual, S. J., han versado sobre el blivido en que los hombres tienen al Corazón de Jesús, no preocupándose más que de la adquisición de los bienes de la tierra con todas sus concupiscencias, origen y causa única del desastre actual.

Haga Dios que en el año futuro no tengamos todavía que revestir estos cultos, como en el presente, el carácter de Rogativa por la Paz, si conviene.

Un robo
En la casa número 30 de la calle de Palma, que habita, en Campanet, Mateo Oliver Pons, se ha cometido un robo de alhajas y dinero.

Los «cacos», se llevaron 20 botones de oro y unas 140 pesetas en metálico, todo lo cual se hallaba guardado en dos cómodas.

Los autores del hecho, para cometerlo, fracturaron las cerraduras de ambas arcas, dejando las ropas que éstas contenían en el mayor desorden.

Ignórase quienes son los autores. Para capturarlos, la guardia civil practica activas diligencias.

Nota comercial
Leemos en *El Felanigense*: «Persiste la actividad comercial en este mercado, justificada por el crecido valor de los artículos de consumo y por la escasez con que los produce la tierra en estos críticos momentos.

Las algarrobas se sostienen firmes en la demanda y se pagan de 5'50 a 6 pesetas quintal.

Comisión Provincial
Sesión de ayer
Presidida por el señor Lliteras y con asistencia de los señores Llobera y Roselló celebró ayer sesión la Comisión provincial.

Se aprobaron varios dictámenes de asuntos de puro trámite.

Quedó sobre la mesa el expediente instruido por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad para la expropiación forzosa de las fincas que componen la llamada Illeta de Cort.

Se acordó informar favorablemente el expediente instruido por el Ayuntamiento de Campos para la construcción de un Matadero y ensanche del Cementerio Católico.

Se despacharon varios expedientes de Beneficencia.

Se dió por enterada de una R. O. del Ministerio de la Gobernación desestimando el recurso interpuesto por don Gabriel Ferrer Obrador contra el acuerdo de la Diputación Provincial no admitiéndole a las oposiciones para proveer una plaza de Profesor de número vacante en el Hospital de esta ciudad.

Se admitió a don Antonio Mayol la renuncia del cargo de Vocal del Tribunal de Censura para las oposiciones a una plaza vacante de profesor de número en el Hospital provincial, nombrando para sustituirle a don José Sureda Massana.

Se autorizó a la Sociedad Mallorquina Protectora de los Animales y Plantas para celebrar una exposición de crisantemos en la Lonja.

Por unanimidad, se acordó informar al Gobernador que, a juicio de la Comisión, no procede insistir en la competencia suscitada al Juzgado de Manacor sobre conocimiento de cierta causa.

Se autorizó al Concesionario del Teatro Principal para que las 20 funciones que faltan este año para completar el número contratado, se den en los dos años sucesivos.

Después de despachar muchos otros asuntos de trámite, se dió por terminada la sesión.

Notas de Sociedad
Nombramiento
Don José Buades Vidal ha sido nombrado auxiliar intérprete de la Estación sanitaria de Mahón.

Destino
Ha sido destinada a la estación telefónica de Campos del Puerto la auxiliar femenina del cuerpo de Telégrafos doña Margarita Fuster Fuster.

Restablecimiento
Se halla ya completamente restablecido (lo que celebramos muchísimo) de la ligera dolencia que le ha retenido varios días en cama, nuestro respetable y estimado amigo el M. I. señor don Matías Company, Chantre de esta Basílica.

El M. I. señor Macabich
Desde anteyer se encuentra en Palma nuestro estimado amigo el M. I. señor don Isidoro Macabich, Canonigo de la Catedral de Ibiza.

Enfermo
Se halla enfermo de cuidado el antiguo Administrador de arbitrios extraordinarios municipales, don Guillermo Gelabert.

Anoche fué vaticado.
Le deseamos pronto alivio, si conviene.

De viaje
En el «Balear» embarcó ayer, para Barcelona, el Profesor Mercantil don Jaime de Semir, destinado al Ministerio de Hacienda.

— También embarcó para Barcelona y Vigo el Coronel de Infantería don Jerónimo Palou de Comasera, con objeto de encargarse del mando del Regimiento de Infantería de Murcia, de guarnición en Vigo.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--Continúa la ofensiva francesa en el Somme.--Inexactitud de unas manifestaciones atribuidas a Mo...
señor Gasparri.--Nuevas tropas griegas internadas.--Audiencia del Rey Jorge al Ministro de la Guerra inglés.--B...
ques hundidos por los submarinos.--Un hijo de Asquith muerto en campaña.--Manifestaciones de Dato

DESDE MADRID

Madrid, 19 (1'00)
Declaraciones inexactas
Roma.--«L'Osservatore Romano» declara, autorizadamente, que son inexactas las declaraciones atribuidas a Monseñor Gasparri por un periódico belga.
El Cardenal, después de pasar una temporada en el campo, ha llegado a Roma, encargándose de la Secretaría de Estado del Vaticano.
Comunicado oficial austriaco
Viena.--(Radiograma).--Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial:
«La lucha en el frente rumano se ha decidido a favor nuestro.
En el frente de Rusia hicimos fracasar los ataques enemigos para romper nuestro frente.
El ejército del Archiduque ha rechazado todos los ataques por acciones combinadas de infantería y artillería.
Los rusos penetraron en algunos puntos, en nuestras trincheras, pero los desalojamos enseguida, sembrando el campo de cadáveres.
En el frente italiano las luchas de Doberdo se han decidido a nuestro favor.
Los ataques de los alpinos enemigos fueron también rechazados.
Nosotros bombardeamos la estación del ferrocarril de Maître.
Bombardeo de Kavalla por los aliados
Nauen.--(Radiograma).--El enemigo ha seguido bombardeando la ciudad de Kavalla.
Más tropas griegas internadas en Alemania
Nauen.--Ha sido internado el cuarto cuerpo del Ejército griego, según lo convenido entre el jefe griego y el Alto Mando alemán.
La guerra submarina
Nauen.--Los submarinos han hundido a 26 buques enemigos que llevaban contrabando de guerra a Inglaterra y Francia.
Entre los buques hundidos figuran los siguientes: «Hedwing», «Gensen» y «Tavro», daneses; «Elisabeth» y «Ethel», noruegos; y «Marcel», francés.
¿Agresión fingida?
Nauen.--Según una información de Atenas, se ha comprobado que el ataque a la Legación francesa fué fingido.
Parte oficial francés de la tarde
Torre Eiffel.--(Radiograma).--Se ha publicado el siguiente parte oficial de las tres de la tarde:
«En el Somme tomamos una trinchera en Clerf, rechazando tres contraataques de los alemanes para recuperarla.
Progresamos al este de Berny, en Denicourt y en Benicourt.
Los prisioneros hechos en estos combates son, hasta ahora, 1.200.
Estos dicen que las pérdidas alemanas son enormes, quedando destruidos dos batallones.
Nuestros aviones han bombardeado Villers, donde arrojaron 35 bombas.
Parte oficial inglés
Londres.--Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:
«En el Ancre han salido rechazados, con grandes bajas, los ataques enemigos.
También dispersamos a los alemanes en el campo abierto de Fleury.
En la granja de Mouquet mejoramos nuestras posiciones.
Hicimos explotar un polvorín del enemigo en Grandcourt.
En el Ancre hicimos 243 prisioneros y destruimos un avión alemán.
Tomamos tres trincheras alemanas en Thiepval».
Submarino holandés en Vigo
Vigo.--Ha fondeado en este puerto el submarino «K-1».
Se dirige a las islas orientales.
Comunicado oficial rumano
Bucarest.--Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:
«Los rumanos ocupamos Homorod, Aimas y Cohair, haciendo 900 prisioneros.
En el valle de Stef combatimos con gran violencia.
Ocupamos el pueblo de Brau.
En todo el curso del Danubio ha habido cañoneo.
En Dobrutja ha habido diferentes encuentros de patrullas.
Los aviadores enemigos han bombardeado nuevamente Constanza, causando dos muertos y cuatro heridos».
El nuevo Ministro de Servia en Londres
Londres.--Ha llegado el nuevo Ministro de Servia en esta capital.

El Ministro de la Guerra inglés en Palacio de Londres.--El Rey Jorge ha recibido al Ministro de la Guerra, señor Lloyd George.
El zepelin derribado en Inglaterra
Londres.--«The Daily Chronicle» dice que el día 25 serán expuestos gratuitamente al público los restos del zepelin derribado en Inglaterra.
Los gastos de instalación los pagará el Alcalde Mayor.
El escritor D'Annunzio
Venecia.--El escritor señor D'Annunzio ha reanudado el servicio en el cuerpo de Aviación militar.
De esta mañana
Madrid, 19 (5'30)
Comunicado oficial alemán
Nauen.--(Radiograma).--El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado:
«La gran batalla del Somme en un frente de 45 kilómetros ha terminado en nuestro favor al Norte del río.
Al sur del río abandonamos varias posiciones destruidas entre Vermandovillers y Barleux.
Abandonamos los pueblos de Verny y Denicourt.
Nuestros aviones combatieron en Acrement. Derribaron 16 aparatos enemigos.
Al Oeste de Fleury rechazamos ataques.
En el teatro de la guerra oriental, el ejército del Príncipe Leopoldo al Oeste de Luck impidimos que saliese el enemigo de sus trincheras.
Miles de cadáveres cubren el campo de la lucha del 16 de Septiembre.
Rechazamos, con grandes pérdidas, ataques del enemigo entre el Sereth y el Stripa.
El ejército del Archiduque Carlos, al Oeste de Zlota y Lipa, con turco-germanos, rechazó ataques de fuerzas superiores en número.
Desalojamos los destacamentos que lograron penetrar en nuestras líneas.
Contraatacamos a ambos lados del Najarawka. Recuperamos la mayor parte del terreno que perdimos anteayer. El enemigo tuvo grandes pérdidas. Apresamos 3.500 soldados y cogimos 16 ametralladoras.
En los Cárpatos, rechazamos ataques en Siebenburguen, que se desarrollan favorablemente a nosotros.
En el combate de Hoetting cogimos siete cañones.
En los Balkanes, el ejército del general Mackensén obligó a los ruso-rumanos a refugiarse en una posición preparada de antemano en Lira.
En Rasada, Kobadi y Tuzla se han reforzado los tropas alemanas.
En el curso del Danubio ha avanzado la artillería enemiga.
Al sur de Rasovo cogimos algunos cañones, y rechazamos los contraataques del enemigo.
Fracasaron los contraataques del enemigo en Macedonia.
El enemigo atacó, y les hicimos fracasar, entre el lago de Prespa y el Vardar».
Parte oficial francés de la noche
París.--Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las once de la noche:
«Al norte del Somme cogimos un sistema de trincheras situadas a 200 metros de Combles, haciendo 50 prisioneros, entre los que se cuentan dos oficiales.
Hubo gran duelo de artillería en la carretera de Bethune.
Al sur del Somme apresamos a los últimos defensores de Danicourt, llegando hasta un kilómetro más adelante, en dirección a Alaincourt.
Al oeste de Horguy tomamos una trinchera.
Expulsamos al enemigo de tres bosquecillos al sureste de Denyecourt, ocupando una trinchera al suroeste del pueblo.
Los prisioneros válidos cogidos ayer en este sector, son 1.600, de los cuales 25 son oficiales.
En la Champagne ha habido gran actividad de artillería».
Muerte de un hijo de Asquith
Carnavón.--(Radiograma).--Durante un combate librado el día 15 falleció el hijo mayor del jefe del Gobierno inglés, señor Asquith, el cual era teniente de granaderos de la guardia.
Parte oficial italiano
Coltano.--(Radiograma).--El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«Durante la noche ha habido actividad de artillería en monte Salugio, en el valle de Possina, en monte Nero, al oeste de Tolino y en el sector de Olawa.
En Gorizia bombardeamos la estación de Fiobac.
Rechazamos los ataques contra nuevas posiciones de Carso, causando grandes pérdidas y haciéndole, además, 500 prisioneros.
Realizamos varias incursiones por las posiciones enemigas de la llanura de Asiago y el valle de Bizis.
Los aviones enemigos han bombardeado Mestre.
Los nuestros han bombardeado Matarello y la estación de Bottegliano, regresando indemnes».
En La Coruña.--Declaraciones del ex-jefe del Gobierno Sr. Dato
La Coruña.--Se ha obsequiado con un lunch al jefe de los conservadores señor Dato, en el nuevo Club.
Dijo el ex-jefe del Gobierno que se ufanaba de haber planteado la neutralidad, la que sostendría con entusiasmo.
Cree que ningún beligerante desea que la abandonemos.
Declaró que al abrirse las Cortes su minoría hará una oposición mesurada.
Opina el señor Dato que nada ocurrirá de sensacional en la política, durante el otoño e invierno.
Dijo, por último, que cree que se celebrará en España la conferencia de la paz.
Gran temporal en Cartagena
Madrid, 19 (1'00)
Varias víctimas.--Daños
El Alcalde de Cartagena dice que durante la tormenta de ayer un rayo mató a un joven de 16 años.
Otro cayó en el puesto de guardia del Arsenal, resultando seis marineros con síntomas de asfixia.
Han resultado inundados muchos terrenos.
En la estación el agua alcanzó un metro de altura.
La marinería y los bomberos han evitado hubiera más víctimas.
Prosigue la tormenta, quedando inundados los barrios bajos.
Han sido salvadas 18 personas.
Nuevos detalles de la tormenta
Cartagena.--A las nueve de la mañana calmó la tormenta.
En el ensanche de la ciudad el agua alcanzó 4 metros de altura.
Algunas casas quedaron aisladas y otras se derrumbaron parcialmente.
Las Autoridades han organizado los trabajos de salvamento, con botes salvavidas y escaleras.
Se han salvado 16 familias.
Algunas pasaron la noche en el tejado.
Se reciben noticias de la comarca, dando detalles de la tormenta.
Los trenes han sido detenidos.
Dos ingleses que viajaban en un coche de primera clase, se salvaron nadando.
Los daños causados por la tormenta se calculan en dos millones de pesetas.
A un mozo de estación que cerraba el disco para evitar la entrada de los trenes, le arrastró la corriente, siendo salvado por fuerzas de policía.
Un gran gentío ha desfilado por la ciudad para presenciar los daños de la gran tormenta.
El discurso de Mella
Madrid, 19 (1'00)
Comentarios de «La Epoca»
«La Epoca», comentando el discurso del señor Vázquez de Mella, aboga por el silencio, en la neutralidad, para evitar el espectáculo de discordia, en los días presentes.
«Todos estamos, añade, con la neutralidad, y no debemos discutirla, lo cual no significa que permanezcamos dormidos a la sombra de la misma».
Cree el órgano de los conservadores que en el Parlamento no se tratará de la neutralidad y que ésta no será paseada por las calles, perjudicándola.
Lo que dice «El Mundo»
El periódico «El Mundo» concede gran resonancia al discurso del señor Vázquez de Mella, haciendo resaltar que los discursos de los señores Maura y Mella coinciden dentro de opuestas tendencias.
La mayor importancia la concede «El Mundo» a que se ha demostrado que coincide con los tradicionalistas gran

parte de la opinión y de los gobernantes de turno.
Censura la pueril preocupación anglofoba de Mella, y añade que gran parte de su discurso es un ensueño de exaltación patriótica.
El señor Vázquez de Mella en Santander.
Próximo viaje a Bilbao
Santander.--El señor Vázquez de Mella se acostó anoche, después de su discurso, a las dos de la madrugada, después de corregir las cuartillas del mismo.
A las ocho de la mañana se levantó, leyendo la prensa.
El insigne tribuno ha recibido gran número de telegramas.
Por la tarde fué al Casino del Sardinero.
El miércoles marchará a Bilbao, donde se le obsequiará con un banquete.
Pronunciará otro discurso.
Ayer, estando bañándose, llegó el Cónsul alemán, el que se retiró después para volver a la hora del banquete.
Al mismo asistieron las colonias alemana y austriaca y las dotaciones de los buques mercantes y de los consulados de ambos países.
El señor Mella ha recibido también cartas de personalidades de todos los partidos.
De Bilbao.--Comentarios
Bilbao.--Se hacen grandes comentarios al discurso del señor Mella dedicándose grandes elogios entre gentes de todos los partidos.
El señor Esteban Bilbao ha dicho que en el último discurso ha cristalizado el señor Mella los anhelos patrióticos de España con la fórmula del porvenir nacional.
«El pueblo, ha añadido, ha encontrado en el discurso del Sr. Mella la fórmula de sus aspiraciones, dada por un hombre atento al bien de la patria solamente».
La Bolsa
Madrid, 19 (1'00)
Cotización de ayer
Interior contado 76'20
Amortizable 5 por 100 93'25
Amortizable nuevo 91'80
Banco de España 460'00
Compañía Tabacalera 290'00
Francos 85'15
Libras 25'74
Exterior 85'60
Noticias varias
Madrid, 19 (1'00)
El viaje del Arzobispo de Tarragona
El Arzobispo de Tarragona ha llegado a Madrid procedente de Melilla.
Ha dejado tarjeta en la Presidencia del Consejo de Ministros, en el Ministerio de Instrucción y en el domicilio del Comandante General en Marruecos, señor Jordana.
Visitó a los Ministros de la Guerra y Fomento, señores Litue y Gasset.
El Arzobispo saldrá hoy para Reus.
La colonia escolar gaditana
Ha llegado a Cádiz la Colonia escolar enviada por el Ministerio de Instrucción.
La forman 267 niños.
Éstos visitaron el buque que está en construcción.
El Alcalde les obsequió con una merienda.
El canal de las Bárdenas
En Zaragoza se ha celebrado una asamblea de los interesados en el canal de las Bárdenas.
Hablaron varios diputados y los alcaldes de varios pueblos, nombrándose una comisión gestora para la construcción de dicho canal.
Prensa Asociada
EL CINTURÓN ELÉCTRICO
El Delegado del Instituto Electro Técnico participa al público que en vista de la gran aceptación que ha tenido en esta isla el CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI, y a fin de poder atender los muchos pedidos que ha tenido del mismo y las recomendaciones de la distinguida clase médica de ésta, se ve obligado a prolongar su estancia en Palma, hasta los días 19 y 20 del corriente, recibiendo en el Gran Hotel, de 9 a 1 y de 3 a 6, a los enfermos que deseen consultarle para adquirir tan maravilloso aparato curativo.
El CINTURÓN ELÉCTRICO es recomendado encarecidamente a todos los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, dolores reumáticos, de espalda y riñones, padecimientos del estómago, hígado e intestinos, debilidad de la memoria, dificultad en conciliar el sueño, fatiga, parálisis, agotamiento de fuerzas intelectual y corporal, etc., etc.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas
Barcelona, 19 (3'30)
Sujetos libertados
Han sido libertados los dos sujetos denididos por creerles complicados en el asesinato del padre del encargado de la fábrica de la carretera de La Horta.
Inauguración de un nuevo Centro jaimista
Se ha inaugurado un nuevo Centro jaimista.
El Presidente dirigió un llamamiento a la Juventud para que esté preparada para toda eventualidad.
Aconsejó también a las mujeres jaimistas que estén preparadas para ponerse el brazal de «La Cruz Roja».
Corrida de toros.--Vitores a la neutralidad
En Manresa se celebró ayer una corrida de toros.
A la salida, el público organizó una manifestación, dando vivas a la neutralidad y mueras a varios políticos.

Robo en San Juan
Hace algunos días se cometió un robo en el predio «Horteta», enclavado en el término municipal de San Juan.
Los cacos se llevaron veinte pavos, cuatro cuarteras de habas y cuatro de habichuelas.
La guardia civil ha detenido, como presuntos autores del hecho, a tres sujetos.
Escuela Normal de Baleares
El día 20 del actual, a las diez de la mañana, tendrán lugar en esta ciudad los exámenes de ingreso para el Magisterio, y en los días sucesivos de las demás asignaturas, que se anunciarán con la debida anticipación en el tablón de anuncios de dicho establecimiento.

Asociación Balear de Empleados
Hemos recibido la siguiente información:
«En la Junta General celebrada anteayer por esta Asociación se nombró la siguiente Junta de Gobierno:
Presidente.--Don Pedro Canet Castañer.
Vice-presidente.--Don Antonio Frontera Hervás.
Secretario.--Don Emilio Gené Prats.
Vice-secretario.--Don José Veiret Reus.
Contador.--Don José Bautista Eloiiza.
Tesorero.--Don Enrique Arbós Jaquotot.
Vocales.--Don Mateo Elías de Quirós, don Nicolás Jaquotot Roca, don Pedro José Andreu Torres y don Gabriel Horrach Pujol».
Alcaldía de Palma
El Ayuntamiento de esta ciudad sesión de hoy ha acordado abrir un curso libre entre las personas que las condiciones adecuadas para cuatro plazas de profesores auxiliares de Levante de esta población, a razón de 950 pesetas anuales, plaza de maestro auxiliar de la Froebeliana en la misma Institución enseñanza y con igual sueldo de día 19 hasta el 25 del presente mes de doce de su manana se recibirá Secretaría de este Ayuntamiento licitudades, credenciales, títulos y cados de méritos y servicios y otros documentos que los aspirantes concurren crean conveniente.
Las mencionadas funciones de Res y profesoras auxiliares que se proveen interinamente hasta el gobierno incluya estas plazas Presupuestos del Estado y para designación de personal que se anuncia para los elegidos.--El Alcalde, Nicolás Pujol.
El Secretario, Benito Pons Jues.

Del mar
Entradas
Ayer tarde llegó, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».
Hoy ha llegado, procedente de Ibiza, el vapor «Islaño».
Despachados
Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II» y «Lulio», para Valencia e Ibiza, respectivamente.
Vapores esperados
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».
El «Bellver»
Esta madrugada, a la una, ha llegado, procedente de Cardiff, con cargamento de carbón para la «Islaño», el vapor «Bellver».
El viaje, tanto de ida como de regreso, ha sido bueno, y sin que se les haya ofrecida el menor obstáculo.
Boletín Religioso
MAÑANA
Santos.--San Eustaquio y compañeros mártires.
Cuarenta Horas.--Empiezan en Santa Clara dedicadas a la Virgen de la Cueva Santa; Exposición a las siete; a las diez Tercia y Misa cantada; por la tarde, a las seis y tres cuartos, Corona de la Virgen, meditación, estación y reserva de S. D. M.
Otras funciones.--En el Socorro, los días 20, 21 y 22, al anochecer, se hará un devoto Tríduo en honor de santo Tomás de Villanueva, Padre de los pobres.
Visita.--A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Sueltos y noticias
Hurto
La guardia municipal ha detenido a un sujeto que hurtó cuatro trozos de rails en las cocheras de los tranvías eléctricos.
Extinción de un faro
Se ha publicado un aviso oficial a los navegantes participando la extinción del faro de Punta Grossa (Ibiza).
Explosivos
Ayer trajo el «Balear», de Barcelona, una cantidad de pólvora, que fué desembarcada, con las debidas precauciones, antes de que fondeara el buque.
Cerdos cebados
En el «Balear» fueron embarcados ayer, para Barcelona, ciento cincuenta cerdos cebados.
Corta de árboles
La guardia civil del puesto de San Juan ha dado cuenta al Juzgado de una corta fraudulenta de árboles cometida en el predio «Rota de Togores».

Academia Universitaria
Estudios para ingreso y cursos cultades de Medicina, Farmacia y para ingreso en la Escuela de Arquitectos, Veterinaria, etc.
Cuadro de profesores: D. Antonio Miera y don J. Gené Ingenieros y don B. Barber Ingeniero Inspector D. Higiene don Emilio Darder, Doctor en Medicina Laboratorios Químicos, Histología, Teriológico; Gabinete de Historia. Informes: Riazza del Temple, 9 y 10.
Academia Castellana
Carreras Militares, Civiles y de Profesorado competente.
Clases de estudio en el Ateneo Campo de Gimnasia.
Local espacioso e higiénico expofeso para este Centro.
El curso empezará en 1.º de Septiembre.
Palma, frente al litoral.
Gas y electricidad
FABRICA DE LAMPISTAS de Bartolomé Fuster
Piazza del Rastrillo, 8 y Calle Instalaciones eléctricas, bombas, Motores y Parrillas.
Compras de plomo, zinc, y más metales viejas.